

## ACTA DE LA REUNIÓN DEL SECTOR: PARO, POBREZA, MARGINACIÓN Y EXCLUSIÓN SOCIAL, GENERADAS POR EL MERCADO DE TRABAJO. CELEBRADA EN CÁDIZ, EL 10 DE ABRIL DE 2014.

### Asisten

Francisco González Álvarez  
José M. Carrascosa Freyre  
Francisco Güeto Moreno  
Inmaculada Louzado Ramírez  
Eduardo Soto Bordoy

Conchi Vallejo Quintero  
Alfonso Alfaro Pérez  
José Gaviño Naranjo  
Manuel Moguer Foncubierta  
Franciso Bruzón Puyana  
Antonio Aparicio Granado

### Excusan su ausencia

Eugenio Díaz Melero  
Toñi Guardado Noguera  
Sebastián Henry Pérez  
Joaquín Cruz Vías

A las 18'30 horas del jueves 10 de abril de 2014, en la Parroquia de la Asunción de Nuestra Señora de Cádiz, da comienzo la reunión del Sector 2, sobre Paro, Pobreza, Marginación y Exclusión Social generada por el mercado de trabajo.

Con el siguiente

### **Orden del Día:**

1. **Oración inicial**, a cargo del Consiliario diocesano o en su defecto el Animador de la fe. (Las personas que no deseen asistir a la misma pueden incorporarse a partir de la 19:00 horas)
2. **Presentación del acto y motivación**, por la Coordinadora del Sector *Inma Louzado*.
3. **Intervención de Pepe Gaviño de la AA.VV. "Antiguos Astilleros"** y mediador en la solución de problemas sociales de personas necesitadas, que informará sobre la problemática social de base en la barriada de Astilleros y en otros barrios de Cádiz; su experiencia personal y posibles soluciones e interacciones a la ciudadanía. Estará presentado *Paco González*.
4. **Coloquio**: Preguntas relacionadas con lo que exponga el ponente, reflexiones breves y exposición de cómo van nuestros Proyectos Evangelizadores en relación con la situación que nos planteamos en el Sector: "Paro, pobreza y exclusión social" y compromisos de l@s militantes.
5. **Propuestas de actuación del Sector**, si las hubiera y próxima reunión del Sector.
6. **Despedida y oración** final en su caso.

#### **1. Oración inicial:**

Se inicia la reunión con la Oración a cargo de Francisco Güeto por estar el Consiliario, Eugenio Díaz Melero, ausente por enfermedad de un familiar, dándose lectura al VER de Orar en el Mundo Obrero del 5º Domingo de Cuaresma: Vivir: "Me da igual. Busco trabajo de lo que sea"... Vida: "De nuevo la sinrazón del machismo arranca la vida de una mujer... Vivo: "Ha caminado mucho, atravesando el desierto, y ahora espera agazapado en el monte, mirando una valla que ha sesgado tantas vidas"... A continuación se lee el Evangelio de Juan 9,1-41, sobre el milagro que hizo Jesús de la curación del ciego de nacimiento que una vez mezclada su saliva con barro se la untó en los ojos y le pidió que se lavara en la piscina de Siloé devolviéndole así la vista ... y también de Orar en el Mundo Obrero del 4º Domingo de Cuaresma, el VER: Ceguera Actuales ¿Cómo curarlas? Y ¿Qué está pasando?

Elevamos nuestra oración al Padre y pedimos por la ceguera de los políticos, que no ven las necesidades del pueblo, que al igual que los fariseos critican lo que hacen los unos y los otros descuidando las verdaderas necesidades de la población. Pedimos también por los cristianos para que amen a los dirigentes Políticos, por ser hijos de Dios, y odien sus malas acciones y prácticas corruptas, Jesús se enfrentó con los dirigentes de su tiempo denunciando las injusticias, pero siempre estuvo abierto al diálogo, al amor y al perdón. Por el Gesto de Andalucía, para que seamos capaces de transmitir en las organizaciones que militamos y en nuestros ambientes, que La Persona es lo Primero y esto nos de fuerza para seguir reivindicando una sociedad donde reine la justicia social. Por los trabajadores de Navantia y por los de las contratas, en lucha desde hace 30 meses, para que el Señor les de fuerza en sus justas reivindicaciones. Por todos los colectivos con problemas laborales para que se conciencie de que todos unidos seremos capaces de hacer un mundo mejor.

Se termina con la Oración a Jesús Obrero.

## **2.-Presentación del acto y motivación**

Inma Louzado presenta el acto y lo motiva con el documento que se adjunta a este Acta.

## **3.-Intervención de Pepe Gaviño de la AA.VV. "Antiguos Astilleros"**

PRESENTACIÓN DE PEPE GAVIÑO POR PACO GONZÁLEZ, PRESIDENTE DIOCESANO:

Pepe Gaviño ha sido durante bastante tiempo miembro de la junta directiva de la A.VV. "Antiguos Terrenos de Astilleros", en calidad de vocal de asuntos sociales. En este cargo, ha venido realizando, hasta hace unos días en que ha cesado, una labor muy importante de ayuda, asesoramiento y asistencia en todos los sectores de la actividad caritativo-social, pero sin perder de vista las exigencias de la justicia social.

En otro tiempo, Pepe desempeñaba con brillantez la dirección de una entidad aseguradora gaditana cuando la enfermedad llamó a su puerta. Tras encajar el golpe, como suele ocurrir en toda situación inesperada, supo superar las dificultades sacando adelante a su familia y dedicando mucho tiempo de su vida a los necesitados, no sólo vecinos de su barrio de "Astilleros", sino de otras zonas de nuestro deprimido Cádiz. Le movieron dos estímulos fundamentales, sus convicciones cristianas basadas en la solidaridad y la capacidad personal de hacer de su vida un proceso creativo de ayuda al prójimo, en el que los males físicos, con toda la angustia y zozobra que conllevan, fueran episodios corrientes, aunque dolorosos, de su existencia, muchas veces relegados a un segundo lugar por la entrega a los demás.

Conocí a Pepe cuando me fui a vivir al barrio de "Astilleros". Escuchaba sus acertadas intervenciones en las asambleas vecinales, pero nuestra primera colaboración fue en la distribución a algunos necesitados de la barriada del fondo que la HOAC diocesana había recibido de la de Cartagena- Murcia, con la finalidad de ayudar a las familias de los trabajadores de Astilleros durante los conflictos laborales de hace unos años. ¡Cuidado, no malversamos fondos, sino que tras las gestiones de nuestro compañero Alfonso Alfaro ante el comité de su empresa, éste comunicó que no necesitaban el dinero y que lo dedicáramos a personas en peor situación económica que los trabajadores! Pepe hizo un dossier personalizado de necesidades-luz, agua, comunidad y otras-, que me presentó con siglas y nombres ficticios para preservar la intimidad de los beneficiados, y tras aprobarlo la C.D. de entonces, se procedió al pago de las deudas por mediación de una entidad bancaria. A partir de ese acontecimiento, hemos seguido colaborando el uno con el otro.

Nuestro amigo nos va a exponer ahora las necesidades ajenas de las que es testigo día a día y su experiencia en la solución de problemas sociales.

A continuación Pepe Gaviño explica cómo surgió en él el amor hacia los más desfavorecidos y la necesidad de ayudarles de muy diversas manera: su madre hacía comida para los vecinos que no tenían que comer y rifaba objetos para ayudarles en todo lo que podía, así como facilitarles los medicamentos que necesitaban.

Pepe Gaviño trabajaba en Mapfre, empresa aseguradora, en los temas relacionados con asuntos sociales. Ha estudiado y trabajado en un gabinete de Abogados, siempre ayudando a personas con orden de desahucios, con problemas de salud valiéndose de amigos médicos, orientando y llenando documentos para tramitar invalidez y todo lo que hiciera falta.

Ha tenido que dejar la AA.VV. del barrio de Astilleros por no haber acceso para minusválidos, pero sigue trabajando a nivel personal. La AA.VV. está politizada y no le apoya, dice que se excede en sus funciones. A pesar de sus limitaciones físicas, va en silla de ruedas, su mejor terapia es ayudar a los demás, a lo que dedica 12 horas al día. Tiene un archivo con 8.000 personas necesitadas censadas de Cádiz y provincia, porque la labor de Pepe con los más desfavorecidos, ha traspasado los límites de la ciudad.

Nos informa que como consecuencia del paro y la precariedad laboral, en el barrio de Astilleros, crece la droga, la prostitución y el contrabando de tabaco.

#### **4.-Coloquio:**

**Pepe Carrascosa** comenta que las AA.VV. están politizadas y no prestan servicios a los ciudadanos que lo necesitan, ¿Cómo se puede ayudar a las personas al margen de las AA.VV.? Se ha creado una asociación llamada Barrios Marginados, que se está intentando de poner en funcionamiento en Cádiz.

**Alfonso Alfaro:** Los vecinos de los barrios no quieren compromiso y no se presentan a las elecciones en las AA.VV.

**Conchi Vallejo:** Las personas tenemos mucha culpa del mal funcionamiento de las AA.VV., ya que deberíamos de implicarnos más y quejarnos menos.

**Francisco Güeto:** No podemos trabajar sólo, tenemos que ir con los demás, asociarnos e implicarnos en los barrios, en los partidos políticos y sindicatos, y desde estas instituciones intentar de cambiar la sociedad.

**Paco González:** Hay un tren en marcha que lo estamos perdiendo y que está liderando gente más joven. Cuando las AA.VV. funcionan mal, se resienten los pobres.

**Alfonso Alfaro** denunció a una empresa auxiliar que fue a limpiar a los Astilleros sin medios de protección de seguridad para los trabajadores, facilitando a los mismos las prendas de seguridad necesaria para ejecutar su trabajo.

**Francisco Güeto** comenta que el Grupo de Parados de San Benito no crece, uno de ellos quiere irse a Irlanda a buscar trabajo, ya que aquí le es imposible encontrarlo. La solución no pasa sólo por dar alimentos, sino por acompañar y escuchar su problemática. Se han acercado a la AA.VV. del barrio y les han expuesto la problemática de los desempleados y están esperando algún tipo de respuesta por parte de esta asociación.

**Inma Louzado:** Está pendiente de dos personas necesitadas para facilitarles el que vuelvan a ser contratadas por el Ayuntamiento de Puerto Real. También se ha puesto en contacto con un Movimiento Ciudadano de parados de San Fernando, que se reúnen en un local dos días a la semana y quiere pasarse por allí a ver como se le puede ayudar.

**Alfonso Alfaro:** Informa que los trabajadores de Astilleros llevan 30 meses en lucha reivindicando trabajo para la empresa, el subdelegado del Gobierno de Cádiz les dice que al menos están cobrando todos los meses. Quieren trabajo para Cádiz y para los jóvenes, ya que ven muy poco futuro. Comenta que van a ser despedidos 40 trabajadores de una contrata de Astilleros y que con anterioridad ya habían despedido a otros 25. Piensa que se debería crear una plataforma en apoyo a los Astilleros, ya que si ellos tienen trabajo, toda la bahía de Cádiz se beneficia.

#### **5.- Propuestas de actuación del Sector:**

Paco González se compromete a asistir a las reuniones del 15M del Palillero, interrumpida por temas de salud.

**Aviso:**

26 Abril Jornada de formación en la Bajadilla en Algeciras.  
1 de Mayo: Asistir a la manifestación con la pancarta La Persona es lo Primero  
A las 19:00 horas Eucaristía en Algeciras.

**6.- Despedida y oración**

Se termina a las reunión a las 20:30 horas, agradeciendo la asistencia a todos los presentes.

**Ambientación del Sector 10/04/2014**

A estas alturas, tod@s estamos hartos de escuchar cifras que sobrepasan todas las líneas rojas y el entendimiento, y nos cuestionamos por qué no hay la respuesta social que merece la situación: 5.896.300 parad@s, de los cuales 204.100 pertenecen a nuestra provincia, especialmente castigada, donde se sigue destruyendo empleo cuando en el resto del país parece que ya se dejó de destruir.

Ya superan el 40% l@s desemplead@s que no perciben ninguna prestación ni subsidio.

En 1.400.000 hogares nadie tiene trabajo y hay 500.000 hogares sin ingresos.

En estas familias y otras muchas en situación muy precaria, además de acudir a los Servicios Sociales y a las Cáritas, han surgido nuevas formas y estrategias de búsqueda de dinero para no pasar hambre: La economía sumergida se ha establecido y ha acampado a sus anchas como forma de ganarse la vida; la venta al por menor de tabaco de contrabando o droga (heroína, marihuana y hachís principalmente) están proliferando; el marisqueo y la caza menor furtiva; y en las menos, la picaresca para engañar a sus conciudadanos. Otras familias, se han visto abocadas a sacar de las residencias de ancianos a sus abuel@s para cuidarl@s en las familias y así tener algún ingreso para ir subsistiendo. Otras, han tenido que volver a casas de sus padres con toda su familia e instalarse con ellos, y todo para subsistir, para malvivir.

Cuando aún tenemos en la retina y en el corazón el acto final de la campaña "La Persona es lo Primero" el pasado día 29 de marzo, tengamos presente en nuestra reunión de hoy, a todas estas familias y personas que sufren; con algunas de ellas, nos hemos encontrado durante estos años a través del trabajo del sector y con ellas hemos sufrido, luchado, denunciado, actuado, animado: algunas veces familiares directos (hij@s, herman@s, sobrín@s, ...), otras veces amig@s, compañer@s; otras veces, vecin@s jóvenes muy bien preparados que tienen que ir al extranjero a buscar su futuro lejos de sus familias,... otras, personas a las que hemos buscado cuando han estado luchando, etc... y que al fin y al cabo, queremos que sean el centro de nuestras vidas, de nuestras reflexiones, de nuestros compromisos,...

Que nuestro trabajo en el Sector, nos siga ayudando a aproximarnos más aún al sufrimiento de nestr@s herman@s, al conocimiento y profundización de sus situaciones, a empatizar con sus sentimientos (a veces no entendemos la apatía, la desidia, la poca gana de lucha,...), ... y a convertir sus problemas en problemas políticos, y ayudarles a través de nuestro compromiso a denunciar sus situaciones de injusticia, a exigir que se les ponga en el centro de la vida política y económica para así combatir su situación.

Breve texto de apoyo para la ambientación

La DSI nos enseña que el mercado y la economía, la propiedad y el trabajo deben ser reguladas por la ética, por el bien común y la justicia social-global con los pobres de la tierra, por el estado y la sociedad civil, en ese principio básico, como es la subsidiariedad.

Una clave esencial de la cuestión social y de la DSI, es el trabajo y un salario digno, justo para las personas y sus familias, ya que el trabajo, la realización y dignidad del trabajador tiene la prioridad sobre el capital (beneficio, medios de producción...). Estos medios o la empresa debe ser socializada, todos los trabajadores deben ser protagonistas, partícipes y co-propietarios de la misma. La economía financiera, sin control ni regulación, especulativa y usurera es inmoral, con sus créditos e intereses que son abusivos, usureros, nada éticos...; lo cual, todo ello, nos ha metido en esta actual e inmoral crisis. Hay que establecer unos créditos morales y justos, unas empresas y finanzas-banca ética, una economía real que promueva el trabajo, el empleo y el desarrollo integral, como nos mostró Juan Pablo II (CA 43),

El Papa Francisco también nos enseña: "El autor principal, el sujeto histórico de este proceso, es la gente y su cultura, no es una clase, una fracción, un grupo, una élite. No necesitamos un proyecto de unos pocos para unos pocos, o una minoría ilustrada o testimonial que se apropie de un sentimiento colectivo. Se trata de un acuerdo para vivir juntos, de un pacto social y cultural. Al Estado compete el cuidado y la promoción del bien común de la sociedad. Sobre la base de los principios de subsidiariedad y solidaridad, y con un gran esfuerzo de diálogo político y creación de consensos, desempeña un papel fundamental, que no puede ser delegado, en la búsqueda del desarrollo integral de todos" (EG 239-40).